

Antofagasta Minerals
Grupo minero y resultados operacionalesLuis Cordero
Ministro de Seguridad Pública**Decisiones políticas**

● Aunque concuerdo con el expresidente Eduardo Frei Ruiz-Tagle, cuando sostiene que el apoyo del PDC al comunismo constituye una contradicción a los principios cristianos que su partido dice defender, no se puede ignorar algo que el personero omitió señalar: que el rótulo de "cristiano" de su partido hace ya mucho rato que es sólo eso, un rótulo. Por otra parte, la movida democristiana de entregarse en manos de los comunistas nos viene a demostrar que no se trata de ubicarse donde calienta el sol, algo común en los círculos políticos de nuestros días, sino de no saber dónde calienta el astro rey.

*Miguel Malle Gómez***Información**

● En un mercado globalizado y altamente interconectado como el actual, es fundamental ser cuidadosos al comunicar información sensible o anuncios futuros. En abril, el mercado estadounidense vivió una de las caídas más rápidas de su historia reciente, impulsada por declaraciones de Donald Trump en redes sociales. Episodios similares se han visto en acciones

como Coca-Cola o American Eagle, que tras el anuncio del fichaje de la actriz Sydney Sweeney se disparó un 16% en cuatro días, pero luego cayó más de un 6% tras la reacción dividida del público frente a la campaña. Aun así, llegó a subir hasta un 22% en plena sesión por un nuevo comentario del presidente Trump.

Estos casos no contradicen la eficiencia del mercado, sino que muestran cómo éste incorpora rápidamente cualquier información disponible, incluso si proviene de fuentes no tradicionales. La hiperconectividad amplifica estas reacciones, que muchas veces se ajustan cuando se clarifica el contexto.

Más que irracionalidad, estos movimientos reflejan un proceso continuo de valoración frente a un flujo informativo cada vez más veloz. Afortunadamente, los mercados tienden a autorregularse, ponderando mejor la calidad de la información, lo que refuerza su eficiencia en el mediano y largo plazo.

*David Cosoi***Tiempos de espera oncológica**

● En Chile, cuando se trata de cáncer, la espera no es un trámite, es una amenaza real. En nuestro país la en-

fermedad es la segunda causa de muerte: cada año se diagnostican más de 60.000 nuevos casos y mueren cerca de 30.000 personas. En 2025, más de 14.000 pacientes oncológicos tienen garantías GES retrasadas (Plan Nacional de Cáncer 2020-2028). Para muchos, el reloj no perdona, menos para las familias.

Pero tenemos razones para creer. Los equipos han sido persistentes en un trabajo de excelencia. La red pública ha reducido la mediana de espera en cirugía de 540 a 299 días y han realizado más de 267.000 intervenciones quirúrgicas en sólo tres meses. A pesar del aumento en los costos y de los peores pronósticos que implica una atención tardía, se han fortalecido los cuidados paliativos y la red oncológica. Incluso en algunos hospitales el uso de inteligencia artificial ha disminuido de 52 a 15 días los tiempos de respuesta en casos oncológicos.

Para sostener este progreso, necesitamos optimizar los procesos de gestión, modernizar a los equipos, ampliar las capacidades ya instaladas, escalar modelos de priorización inteligentes y reforzar la educación, la promoción y sensibilización comunitaria. Porque la espera no es sólo una variable técnica: es una experiencia que se vive con miedo, con

dolor y, muchas veces, con silencio. En salud, como en la vida, la justicia no está en esperar el turno, sino en llegar a tiempo.

*Alejandro Gómez***Instituto Nacional**

● Se cumplieron 212 años desde la fundación del Instituto Nacional, el 10 de agosto de 1813. Tuve el privilegio de estudiar en sus aulas, desde cuarta preparatoria, y pude comprobar su rigor académico, su nivel de exigencia, su disciplina y la calidad de sus profesores, lo que nos permitió acceder, sin dificultades, a las mejores universidades y a llevar a cabo exitosas actividades profesionales, empresariales o de otra índole, concretando así el sueño de superación que nuestros padres nos habían inculcado. Lamentablemente, de ese prestigioso Instituto -cuyo lema es labor omnia vincit (el trabajo todo lo vence)- que privilegiaba el mérito, que seleccionaba a sus alumnos mediante rigurosos exámenes de admisión y que contribuía a la movilidad social, prácticamente no queda nada.

*Adolfo Paúl Latorre***Calama**

● Viajo todas las semanas de Antofagasta a Calama y me queda la impresión que la nube que todas las mañanas cubre a esta última ciudad es cada vez más grande y oscura. Y no creo que sean nubes de lluvia.

*J.M.C.***Panamericanos**

● Excelente cosecha chilena en los Panamericanos Junior de Asunción, Paraguay. Lo lamentable es que la TV chilena prefiere espacio a lo de siempre: asaltos varios y farándula política. Es lamentable que las cosas buenas y bonitas tengan tan poco espacio en los medios santiaguinos.

Andrea González P.

El Mercurio de Calama invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cartas@mercuriocalama.cl